
留萌地区 教育経営研究会

１ 目 的 道小・道中と連携を図り、教育界を取り巻く今日的諸課題について、情報・

意見交流を行うとともに、研修テーマに基づく学習会を通じて、会員の資質向

上に努め、学校経営の充実安定を図る。

２ 主 催 北海道小学校長会 北海道中学校長会 留萌管内小中学校長会

３ 後 援 苫前町教育委員会

４ 期 日 令和５年９月２６日（火）

５ 会 場 苫前地区コミュニティセンター

６ 参加者 留萌管内小中学校長

７ 日 程 １０：３０～ 開会式

１０：４５～ 全国・全道情勢報告 質疑応答

１２：００～ 昼食・休憩

１３：００～ 研修会～講話・質疑応答、グループ協議

１５：２０～ 閉会式

開 会 式

（１）主催者挨拶 留萌管内小中学校長会 会 長 石田 正樹（留萌市立留萌小学校）

（２）来賓挨拶 苫前町教育委員会 教育長 開発 法起 様 ※欠席

（３）日程説明・諸連絡

○主催者挨拶として、留萌管内小中学校長会 石田正樹会長より、留萌管内における働き

方改革や教員の人材確保についてなどの喫緊の課題に関する取組状況の報告があった。

また、校長会の更なるアップデートを図るために、会員の研修会等への積極的な参加を

呼びかけた。

全国・全道情勢報告 質疑応答

◇運営～司会進行：組織部副部長 田谷 典久（遠別町立遠別中学校）

記 録：組織部 嶋本佳世子（初山別村立初山別中学校）

渡辺 圭（小平町立小平中学校）

【情勢報告】

北海道中学校長会長 森 田 聖 吾 氏（旭川市立忠和中学校）

①道小・道中の業務・活動に関する報告

②急激に変化する時代の中で育むべき資質・能力、教育振興計画のコンセプト、日本型学

校教育の成り立ちと新たな動き、教員の働き方改革、教員不足解消等、今日の学校教育

が直面している課題や教育全般についての報告

【留萌地区からの質問に対する回答】

北海道中学校長会幹事 坂 本 征 人 氏（深川市立一已中学校）

北海道小学校長会幹事 松 本 昌 也 氏（札幌市立大倉山小学校）

①教職員の人材確保と育成

②定年延長・役職定年制の実情及び展望



③部活動地域移行の今後の見通しや対応

④不登校児童生徒の道内の状況と出席の扱い

⑤ＳＣ・ＳＳＷの派遣状況、今後の見通し

⑥新型コロナウイルス感染症対策を含む学校管理の見通し

研修会～講話・グループ協議

◇運営～司会進行：組織部副部長 田谷 典久（遠別町立遠別中学校）

記 録：組織部 佐藤美智子（天塩町立啓徳小学校）

加納 克則（羽幌町立焼尻小中学校）

【演 題】 「経営におけるリーダー論、人材育成」

【講 師】 佐 藤 太 紀 氏

株式会社エフエムもえる代表取締役社長

内閣府：地域活性化伝道師 総務省：地域力創造アドバイザー 他

（１）講話の概要

複数の会社を経営するとともに地域の振興に関わる様々な役職を担われている立場から、

会社経営や地域住民を主体とした「まちづくり」の視点での経営におけるリーダーとしての

考え方やその取組、将来を担う人材の育成など、豊かな経験と知見に基づく多くの示唆に富

む講話となった。

＜主な内容＞

◆「会社経営や地域住民を主体とする総合まちづくり業における経営理念」

◆「会社経営・組織運営・地域づくりにおいて求められるリーダー論」

◆「地域振興・まちづくり（コミュニティ・メディア・観光）のポイント及びゴール」

◆「組織や地域の中で人が“その気”になり、“幸せ”であるための構成要素とそのマネ

ジメント」

講師が説かれる地域づくり、人材育成におけるリーダー論や経営理念は、校長の学校経営

と重なる点が多く含まれ、講話からたくさんの刺激を受るとともに、「異業種経営から学ぶ

学校経営・人材育成」として非常に有効であった。

（２）グループ協議

「学校経営におけるリーダーとしての校長の在り方」を協議テーマとして、４つのグルー

プごとに、学校ビジョンの具現化、教育活動の質の向上、人材育成に資する教職員の資質能

力の向上を図る体制整備及び校長のリーダー性を視点とした意見交流を通して、自校の学校

経営の充実安定を目指した。

閉 会 式

（１）主催者挨拶 留萌管内小中学校長会 副会長 亀田 寛人（増毛町立増毛中学校）

（２）諸連絡

○留萌管内小中学校長会 亀田寛人副会長の挨拶から、これからの学校運営においては、

教職員のフォロワーシップの育成とそれを存分に発揮できる心理的安全性の高い環境づ

くりが重要であることを確認し、研究会を締めくくった。


